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Una vez comprobado el quórum se inicia la sesión con la siguiente agenda: 
 
Preside el Regidor Roy Zúñiga Rodríguez 
 

PUNTO UNICO 

 Visita Dr. Marvin Palma Lostalo 
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Centro de Atención Integral 

en Salud de Cañas

Avance Logros y Desafíos

Dr. Marvin Palma Lostalo

Caja Costarricense de Seguro Social

 
 
 

Generalidades de la Unidad
Población:  26487- ( 30684) mil habitantes

Hombres: 13643

Mujeres: 12844

Embarazo Esperados 619

8 EBAIS- 1 CAIS- 8 PVP: 

Promedio Habit X EBAIS: 3836

5 EBAIS Concentrados-3 Desconcentrados

276 Funcionarios

Cobertura de Segundo Nivel, para todos los cantones 

de la Altura de Guanacaste

Área de Salud 
Tipo II
Primer-

Segundo Nivel

25% Rural
65% Urbana
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Principales Avances

 
 
 

Proyecto Sala de Operaciones
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Proyecto Sala de Partos

 
 
 

Primeras Cirugías
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Primeras Cirugías

 
 
 

Primeras Cirugías
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Primeras Cirugías

 
 
 

IMPACTO POR AREA DE SALUD

CANTONES DE LA ALTURA

CIRUGIA 
GENERAL

CIRUGIA 
GINECOLÓGICA

ABANGARES 10 9

COLORADO 4 3

BAGACES 6 11

TILARÁN 20 29

CAÑAS 44 62

TOTAL 84 114

216
CIRUGIAS

ORTOPEDIA 

(6)
UROLOGIA 

(12)
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Situación de Lavandería

 
 
 

Situación de Lavandería

2300 Kilos de  

lavado por mes
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3

Logros 2010-2011

Inclusión Convenio Servicio Taxi Aéreos

Confección de cartel para la contracción de servicios de 

Alquiler de dos EBAIS

Tramites de permiso para utilización terreno de la sucursal 

para construcción EBAIS Tipo 1 (San Pedro 2)

Incorporación de Dos plazas de Auxiliar de Enfermería - dos ATAP-

1 Medico Especialista en Medicina Familiar

Apertura EBAIS San Pedro 2, producto de la sectorización.

Legalización de los terrenos de los puestos de visita 

periódica y EBAIS sedes

 
 
 

3

Logros 2010-2011

Consolidación de la Comisión de Apoyo a la Asociación

con personas con Discapacidad y Función de Cuidados

Paliativos.

Apertura de la Clínica de mama- días jueves

Contratación de Servicios de Alimentación   en forma continua 

Remodelación y Ampliación de Recursos Humanos 

Construcción taller y bodegas para mantenimiento

Ampliación de Contratos de Vigilancias y Aseo con mas 

personal

 
 
 



Acta 102-2011.  Período 2010-2016 
Sesión Extraordinaria 
Jueves 09 de junio de 2011 

 

10 
 

Impacto de la Telemedicina

8meses

Reducción 
de las Lista 
de espera

ORL-366
Oftalmologia-219

Radiologia-29
Cardiologia-18

Urologia-21

 
 
 

3
Ferias de Salud

Consulta Odontológica
Consulta de  Dermatología
Consulta de Ginecología
Oftalmologia

Participación  de al menos  
110 usuarios

(intersectorial / 
interinstitucioinal)
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Lucha Contra El Dengue

Dengue 

47 casos

Disminución de 
Diarreas

 
 
 

Remodelaciones y 
Construcciones

EBAIS San Miguel
Taller de Mantenimiento

Parqueo Vehículos 
Institucionales

Ampliación Recursos 
Humano
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7 
Motos

Para mayor 
satisfacción al 

usuario a  y mas 

coberturas

1 Ambulancia para 

Discapacitados

Para mayor 
satisfacción al 
usuario   y mas 

coberturas

 
 
 

Vacunación y Visitas Domiciliares

Mas de 4000 dosis 
de vacunas

Se aumento 
mas de 40% 

mas de visitas 
integrales y se 
retomo EBAIS 
Barrio Union

Se realizaron mas alianzas 
interinstitucionales con eje 
temáticos  claros 
( vacunación/Insufi, Renal)
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Situación EBAIS Chorotega

PIZARRA 
INFORMATIVA CON LA 
AGENDA DEL DIA DE 

CADA EBAIS

8456 
habitantes

Consulta
Vespertina de

4 a 7 pm

650 consultas

Programa de Cirugía 
Menor y 

procedimientos del 
primer nivel

 
 
 

929

747 834

86

Logros en producción

Consulta 

Ginecología
Emergenciologo

Medicina 

Interna

Cuidados 

Paliativos
834

Ultrasonidos

95
Medico de 

Empleados

198

Clínica del 

Dolor
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148

5897 216

4568

Logros en producción

Mamografías Cirugía 

ambulatorias

Tele-Otorrino

EBAIS san 

Pedro 2
115

Tele-oftalmo

19
Tele-

Radiologia

4678

EBAIS San 

Pedro 1

 
 
 

1130

53360 1383

130

Producción por Cantón Servicio de Urgencias

Cañas Bagaces

Tilaran

Colorado

833

Otros

193

Abangares
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3488

416785

1295

481

Producción por Cantón Exámenes de Laboratorio

Cañas Bagaces

Tilaran

Colorado

157

Otros

924

Abangares

 
 
 

65

359

14

3

Producción por Cantón Donadores de Sangre

Cañas Bagaces

Tilaran

Colorado

8
Otros

24

Abangares
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1308

2329

1016

196

Producción por Cantón Mamografías

Cañas Bagaces

Tilaran

Colorado

0

Otros

1048

Abangares

 
 
 

2517

15230

861

852

Producción por Cantón Radiografías

Cañas Bagaces

Tilaran

Colorado

0

Otros

1731

Abangares
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192

1022

0

104

Producción por Cantón Estudios Especiales 
Radiológicos

Cañas Bagaces

Tilaran

Colorado

0

Otros

568

Abangares

 
 

71

804

4

40

Producción por Cantón Consulta de  Nutrición

Cañas Bagaces

Tilaran

Colorado

4

Otros

84

Abangares
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79

763
3

5

Producción por Cantón Consulta de  Psicología

Cañas Bagaces

Tilaran

Colorado

4

Otros

34

Abangares

 
 
 

18

863

17

2

Producción por Cantón Consulta de  
Medicina Interna

Cañas Bagaces

Tilaran

Colorado

7

Otros

22

Abangares
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18

716 2

3

Producción por Cantón Consulta de  Ginecología

Cañas Bagaces

Tilaran

Colorado

7
Otros

22

Abangares

 
 
 

370

1363
16

40

Producción por Cantón Consulta de OGA

Cañas Bagaces

Tilaran

Colorado

66
Otros

89

Abangares
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PROYECTOS y DESAFIOS PARA EL 2011

Proyectos

2011

Remodelación para 

cumplimiento Ley 7600 

Colocación Maya 

perimetral 

(EBAIS )

Remodelación

EBAIS  Barrio 

Unión y Apertura

Gestionar la 

apertura 

servicio de 

Fisioterapia

Lograr apertura 

tiempo completo sala 

de partos y cirugía 

ambulatoria

Proyecto  de Diálisis 

Peritoneal y 

Cuidados Paliativos Aumentar la apertura de 

la atención  

Especializada 

Reforzar planes 

de emergencias 

y manejo de 

desastres

Capacitación a 

al menos el 30% 

del personal

 
 
 

Para donde vamos

Mañana
Área de Salud 3

Hoy

Área de 
Salud 2

Cómo debe ser 
el puente que 
nos lleve al 
futuro…?
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MUCHAS GRACIAS

Caja Costarricense de Seguro Social

Centro de Atención Integral  en Salud de 
Cañas

 
 
Regidora Thais Ocampo Campos 

Si buenas tardes, ahora que estaba el doctor Palma haciendo la exposición nosotros 
viendo la proyección que él tiene hacia futuro estaba pensando que este Concejo 
Municipal está proyectando para Cañas también un futuro este es un momento en que 
las comunidades tienen que direccionar ya cambiar un sistema. 
 
Cañas y el Concejo Municipal hemos estado viendo como enrumbamos a este cantón 
hacia un desarrollo más eficiente hicimos un viaje a la China a visitar empresas allá 
porque tenemos un hermanamiento con una Municipalidad en China, vino un 
empresario de la China a visitarnos ya al mes de haber llegado nosotros de la China, 
llega un empresario ya vio nuestro cantón y parece que hay interés, ¿qué significa 
esto? esto significa que si nosotros logramos enrumbar esto, que comiencen a llegar 
empresas a Cañas y no empresas pequeñitas queremos tener un montón de empleo 
para un montón de gente, eso significa que también tenemos que estar preparados en 
educación, salud, comercio entonces hacia ahí estamos enrumbándonos. 
 
Con el C.A.I.S. desde que inicio hace 15 años el sueño de nosotros ha sido verlo 
convertido en un hospital y darle una mejor calidad de vida a nuestros habitantes, 
sabemos que las poblaciones crecen, sabemos de la problemática  de la C.C.S.S. 
conocemos la problemática todo el mundo se queja, todo el mundo va, todo el mundo 
se enferma y cada día son más las quejas de el Ebais San Cristóbal apenas 6 citas 
porque hay programas que llenan los cupos anticipadamente, y quejas del Ebais 
Chorotega también, entonces por eso es que nosotros hemos venido cada 6 meses 
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reuniéndonos con personeros, ayudándole al doctor Palma a llevar este barco a un 
buen final termino, de éxito. 
 
En julio nosotros hablamos de el Ebais Chorotega, ya todos conocemos el problema, 
necesitábamos más plazas para abrir otro consultorio porque como dice el doctor 8000 
pacientes no es para un médico. 
 
Acordamos en ese entonces la jornada vespertina como una alternativa para ir viendo 
como solucionábamos el problema mientras llegaban plazas, mi pregunta doctor Palma 
es ¿la jornada vespertina continúa dándose?, ¿no hay problemas? La población de la 
Chorotega aparte de las pizarras y demás está siendo atendida o siempre continuamos 
con toda esa efervescencia de que no encuentra citas la gente. 
 
Se hablo en ese momento de lo de la sala de partos, ya se hablo de la sala de 
operaciones, vimos que se están dando operaciones bajo la modalidad de fines de 
semana y todo, pero hay más, se comprometió en aquel entonces el doctor 
Cambronero que le había tomado mucho cariño a Cañas y nos ayudaba, del 
presupuesto porque esa es la mayor preocupación, entonces queremos saber si vamos 
bien por ese lado o hemos retrocedido, si hay posibilidades de abrir ya un consultorio 
más, como se hizo con San Pedro. 
 
Vimos que con las especialidades tenemos problemas porque el recurso no se quiere 
venir para Cañas, pero recordando cuando comenzamos a negociar y a vender la idea 
hace 15 años y hace 10 años y todo ese proceso, fuimos dándole y fue una lucha que 
nosotros dimos en aquel entonces de decirle a las autoridades de la C.C.S.S. preparen 
nuestro personal para lo que nos viene, preparamos un montón de gente en 
enfermería y obstetras y ahí las vemos trabajando pero se nos fue de la mano preparar 
nuestros médicos, coger dos o tres médicos y que la C.C.S.S. se comprometiera a 
prepararlos en ginecología, pediatría, cirugía y preparar nuestros médicos, era una 
alternativa porque yo se que los médicos en San José no quieren venirse para acá y la 
posibilidad en aquel entonces el doctor Alvaro Salas nos dijo si lo vamos a hacer vamos 
a preparar los especialistas que salgan de Cañas, se fue uno, únicamente uno, porque 
ya después el doctor Salas se fue, se fue el doctor Méndez también pero a prepararse 
en dermatología y no era lo que nosotros queríamos, entonces eso es una alternativa 
que nosotros le dejamos si no conseguimos bueno preparemos nuestra gente, 
ayúdennos a que nos hagan un campo y médicos que están arraigados que viven en la 
comunidad que le tienen el cariño al cantón los preparemos, una idea, una petición que 
ahí les queda al doctor Céspedes. 
 
Videoconferencia viene a ayudar mucho lo felicito doctor está muy bien, lo que si veo 
es que no sé si el CIAP  se instaló porque fue una de las soluciones que la doctora 
Climent en ese entonces daba para que la gente pudiera sacar la cita por teléfono, pero 
el CIAP no se logró instalar, es que ella decía que venía a ser una solución, seguro eso 
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no se dio y también la gente que no tiene teléfono no va tener opción de cita también, 
hay que analizar la problemática en cuanto a eso, las colas en las madrugadas 
continúan el rechazo continua, también alguien me decía porque si al médico de San 
Miguel le sobran dos horas, porque no viene acá a reforzar ciertos Ebais. 
 
Entonces lo de alimentación de pacientes lo cumplimos, eso está muy bien lo 
felicitamos, mamografía también fue un asunto que se hablo, hemos avanzado y ese es 
el objetivo del Concejo Municipal ir viendo año con año como vamos avanzando y 
preparándonos porque Cañas va creciendo y Cañas va a crecer más. 
 
No sé en cuanto a presupuesto que fue una de las cosas del doctor, presupuesto para 
tiempos extraordinarios, para las operaciones, para las jornadas vespertinas que eso 
siempre el presupuesto es el que nos molesta ahí un poquito, que nos lo cortan. 
 
Eso es de mi parte más o menos para que ustedes vean la sesión del 23 de julio del 
2010 lo que llegamos a una acuerdo con la doctora Climent y lo del Ebais Barrio Unión 
que yo creo que ya también va en camino, eso es lo que más o menos quería 
exponerles y contarles para ver. 
 
Y talvéz para la comunidad la especialista en odontología es una odontóloga 
especialista que ve solo casos muy complejos para operación y eso se logro tener aquí 
en el C.A.I.S. así que ese es logro que se obtuvo también lograr que la comunidad 
tuviera esa oportunidad. 
 
Doctor Marvin Palma Lostalo 

Puntualizando en lo de Ebais Chorotega, el Ebais Chorotega estamos haciendo el 
presupuesto nuevamente para las consultas vespertinas, ahorita en este momento está 
parado y el plan b son las cirugías, quitamos las cirugías menores y los procedimientos 
se están recogiendo 22 consultas con solamente haber quitado esos procedimientos 
del doctor y la consulta vespertina da 19 pacientes por día, estamos hablando de un día 
más a razón de que la vespertina y con la cirugía menor son tres días, estamos 
presupuestándolo ya tenemos los cálculos es nada más de elevarlo para que 
posteriormente tengamos la autorización. 
En cuanta a las especialidades no ha sido una situación particular de la institución que 
no quiera dotar de las plazas, efectivamente si ha habido el aval, han dotado la 
prioridad, nada más que nadie ha querido venirse por las situaciones ya conocidas y las 
estrategias que estas proponiendo en el sentido de preparar nuestra gente es una 
estrategia factible por un lado cumpliendo con los requisitos establecidos por el 
CENDEIS, es lo único pero yo creo que si es factible en ese sentido. 
En cuanto a tiempos extraordinarios estamos ya negociando 2012 para sala de 
operaciones, sala de partos la pretensión es que los cálculos se disparen en el sentido y 
se calculen acorde a las necesidades que tengamos y las autoridades las aprueben. 
 
Doctor Anner Angulo 
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Buenas tardes señores y señoras, para mí es un placer estar acá con ustedes y bueno 
como decía el doctor Palma, el ha hecho un análisis de lo que se ha hecho hasta el 
momento en el C.A.I.S de Cañas y la Dirección Regional ha visualizado el C.A.I.S de 
Cañas como un punto estratégico de atención y que dicha que podamos focalizar ese 
punto de alianza de crecimiento porque nosotros vemos el C.A.I.S no solamente para 
atender Cañas sino que estamos pretendiendo visualizarlo hacia toda la atención de la 
altura, que atienda todo lo que es la parte de Tilarán, Abangares, Colorado y por 
supuesto el mismo Cañas, esto si lo vemos visualizado desde el punto de vista de 
atención para ponerles un ejemplo como la farmacia, nosotros hemos tratado de 
canalizar la parte de atención y de medicamentos ahí que se visualicen desde el punto 
de vista de Cañas para hacer una distribución de algunos medicamentos especializados 
como tal. 
Vemos también que Cañas se convirtió para nosotros en un centro de docencias, se 
convirtió en  la especialidad de medicina familiar en un centro de docencias ahí 
pudimos colocar dos presidentes de medicina familiar que hicieron todo un proceso de 
pasantía en el C.A.I.S  de Cañas y nosotros que estamos visualizando toda la región de 
Guanacaste como tal que sería la primera región en todo el país que va a tener un 
especialista de medicina familiar en cada área de salud, fortaleciendo con el núcleo de 
Cañas como tal. 
Si lo vemos también Cañas lo visualizamos en la atención de Fisioterapia como una 
atención de lesiones un poco permanentes pero vea que interesante, ya hicimos las 
alianzas con el Hospital Enrique Baltodano, vino la doctora Salazar que es la jefa de 
Fisioterapia ahí, ya vimos el lugar y estuvimos haciendo todas unas alianzas estratégicas 
para ver como poder implementar con la Fundación de Discapacitados, estuvimos 
viendo cuanto nos costaría el traslado de un paciente de acá desde Cañas hasta el 
Enrique Baltodano. 
Bueno vemos proyección en la parte de cirugía, hemos hecho algunas alianzas con los 
diversos hospitales, estuvo viniendo la gente de anestesiología del Hospital de la 
Anexión los días que estaban entre comillas un poco ociosos, ellos venían acá ahora por 
cuestión de que se amplió un poco la cobertura allá, eso no significa que no estamos 
visualizando, no solamente hacer cirugía los fines de semana, sino a veces entre 
semana también, entonces no es que vamos a tener ociosas la salas de cirugía acá, sino 
estamos haciendo alianzas, tanto con el Hospital de la Anexión como el Hospital 
Enrique Baltodano y si fuese en algún momento el Hospital de Upala, la cuestión es que 
tengamos siempre una apertura de avance de utilización de cirugías como tal en el 
C.A.I.S de Cañas. 
Si vemos tal y como lo visualiza la señora Thais, va a ser un centro estratégico de 
proyección como tal, un centro de proyección hacia la altura que le va a permitir crecer 
a todo el cantón de Cañas y todos los cantones de la altura, entonces es un momento 
de visualizar hasta donde queremos llegar. 
Que es lo que tenemos ahorita y hacia donde queremos crecer y no solamente 
visualizar en el sector salud lo que va a hacer la C.C.S.S. sino que va a hacer el 
Ministerio de Educación Pública, que va a hacer el Ministerio de Justicia, todos los 
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ministerios como tal y ustedes también como Concejo Municipal visualizar que es lo 
que se pretende. 
Vemos cosas muy ricas que tienen su impacto como tal nosotros para la Dirección 
Regional, Cañas era un punto que nos daba dolor de cabeza cuando llegaba el dengue 
era una cosa que nos preocupaba pero si hacemos alianzas estratégicas entre los 
diferentes autores y en estas la Municipalidad es fundamental, vemos cosas y acciones 
muy simples con un impacto muy positivo, hoy en día solo tenemos 47 cuando el año 
pasado ya teníamos 400 y esto con solo el hecho de limpieza de caños, de exigir a la 
gente que tenga sus solares sus canoas limpias, eso tiene un impacto muy positivo 
como tal. 
Nosotros con la Dirección Regional estamos trabajando muy de cerca con el doctor 
Palma, la visión que el tiene es muy compartida con todos ustedes, creo que vamos 
muy de la mano como tal, las alianzas que hemos hecho nosotros como C.C.S.S. solo el 
hecho de aliarnos con el Área de Salud de Tilarán, Abangares, Colorado, un hecho tan 
simple que uno dice, por ejemplo mandar a lavar la ropa, que talvéz doña Thais se 
acuerda todo el dolor de cabeza que nos daban las lavadas de ropa, que lo hacían los 
compañeros de los Ebais casi con sus propias lavadoras, ahora hemos hecho alianzas 
con el Hospital Monseñor Sanabria, todos estos lugares van a lavar al Monseñor 
Sanabria, ya no tenemos problemas de contaminación porque el Ministerio nos decía 
miren ustedes tienen la ropa contaminada. 
Ahora garantizamos que la población que va a las salas de quirófano vayan con una 
ropa limpia totalmente y que no corren algún riesgo de una infección  porque vieron la 
ropa tendida en los solares, no señores eso lo estamos haciendo y lo hemos logrado 
con una buena alianza en diferentes cantones, en diferentes clínicas que nos toca a 
nosotros. 
Hay muchas cosas pero lo importante es que tal y como dice doña Thais es que nos 
sentemos a visualizar que es lo que queremos, que es lo que tenemos, hacia donde 
podemos crecer queremos tener un hospital acá en Cañas, vamos paso a paso, no es de 
la noche a la mañana que vamos a construir un hospital, veamos hacia dónde vamos 
llegando anteriormente no hacíamos cirugías ya estamos haciendo, anteriormente no 
teníamos especialistas, ya tenemos especialistas acá, vamos creciendo paso a paso y le 
vamos dando una mejor atención a la comunidad, como dijo el doctor Palma, estamos 
trabajando con nuestro personal, en mejor capacitación de servicio al cliente, no digo 
que el día de mañana ya van a sonreírles a todos, ni servirles una tasita de café y cosas 
de esas pero vamos caminando, pienso que la C.C.S.S. va caminando y vamos en busca 
de mejores atenciones a toda la comunidad, nosotros como Dirección Regional 
estamos luchando por esa calidad de servicios como tal, estamos tratando de crecer en 
cada una de las unidades de trabajo y vamos creciendo pero necesitamos esas alianzas 
con diferentes actores.    
Porque si hace las cosas por separado nos vamos a desgastar y tampoco es 
confrontarnos las ideas entre unos y otros sino cuales son los puntos de consenso 
donde podemos conciliar y hablar y que dicha que el Concejo Municipal y espero que 
otros Concejos Municipales también, llamen a cuentas a ver qué es lo que nosotros 
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estamos haciendo como C.C.S.S. y decirle a ustedes esto es lo que nosotros hemos 
hecho, esto es lo que pretendemos y toda la comunidad está debidamente informada 
como tal. 
Para nadie es un secreto que tenemos limitaciones económicas también, entonces en 
esas limitaciones económicas utilicemos eficientemente los recursos que tenemos 
disponibles como tal, igual como las Municipalidades tenemos limitaciones de recursos 
con una incansables necesidades como tal pero bueno tenemos que ver hasta dónde 
podemos llegar. 
Señores de verdad para mí es un placer estar aquí con ustedes, compartiendo las 
experiencias y creo que el C.A.I.S de Cañas va muy bien, está en buenas manos como 
tal, tiene un equipo muy comprometido y creo que este Concejo merece sus 
felicitaciones por llamarnos a nosotros también, muchísimas gracias.       
 
Doctor Javier Céspedes Vargas 

Bueno, buenas tardes realmente para mí es un placer estar aquí hoy, porque mi papá 
trabajo en Upala y tuvo un comisariato muchos años y yo he pasado muchas veces por 
la interamericana pasando hacia Upala y viniendo a Cañas y haciendo negocios, 
termine siendo médico pero siempre negociante. 
Yo vengo en representación de la Gerencia Médica y la Dirección de Red de Servicios, 
igualmente nosotros estamos muy complacidos con la función que viene haciendo el 
doctor Palma Lostalo en el C.A.I.S de Cañas no es porque este aquí ni porque este la 
gente de Cañas sino realmente va a tener y tiene impacto y va a tener un crecimiento, 
ese crecimiento que ustedes vieron de los especialistas que vienen, ojala como dice 
Thais dentro de unos años tengamos los especialistas autóctonos de la zona y que se 
quieran quedar a trabajar acá. 
Nuestro interés es dar el mejor servicio, ahorita estamos como decimos en época de 
vacas flacas, porque se han perdido más de sesenta y cinco mil empleos en el país y eso 
ha impactado en las arcas de la C.C.S.S. sino del estado y sinceramente el compromiso 
de la institución es seguir dando lo mejor para Cañas y tratar de para el año 2012 tratar 
de presupuestar todo lo que se pueda para el C.A.I.S de Cañas para no desmejorar los 
servicios. Y en la medida de lo posible mejorar todos los servicios que se vienen dando 
actualmente. 
Nosotros tenemos que educar a todos los costarricenses igual como se están educando 
hasta ahora a pagar impuestos porque nunca nos habían educado a pagar impuestos, 
tenemos que educar a los costarricenses a pagar el seguro social. 
Esto de la salud cuesta plata y gracias a Dios que tenemos la C.C.S.S., señores ustedes 
no saben lo que cuesta una cirugía en el sector privado ustedes se operan  una simple 
apendicitis y les cuesta tres millones de colones hoy por hoy en la Clínica Bíblica, en 
cualquier hospital privado, entonces esto que cuesta dinero y que en la seguridad social 
lo vemos gratis porque no nos cuesta un cinco porque no tenemos que sacar y decir 
tome pagase por la cirugía, porque ya mucho lo pagamos a nivel de nuestras cuotas 
obrero patronales, el compromiso es lograr que el que tenga que asegurarse que se 
asegure, que lo haga, nosotros necesitamos sostener esta institución que cuesta 
porque es la institución más cara de todo el país, ustedes saben que la C.C.S.S. sigue 
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después del INS en cuanto a gasto en inversión, la única empresa que nos gana y 
porque no es que gasta más sino que invierte más es ICE y después del ICE sigue la 
C.C.S.S. y esta tiene una connotación y eso es importante que ustedes lo conozcan, que 
nosotros invertimos en salud, gastamos en salud, gastamos manteniendo la salud e los 
costarricenses y es un gasto que tiene un valor agregado gigante, porque en este país 
tenemos gracias a Dios la expectativa de vida más grande de toda Latinoamérica y nos 
comparamos con países de primer mundo, llegando a tener expectativas de vida de 78 
años para los hombres y ya 79 y 3 meses para las mujeres. 
Pero señores el que estemos hoy acá significa que hay un compromiso de la institución 
hacia el cantón de Cañas que hay un compromiso de la institución a seguir mejorando 
los servicios del área de salud de Cañas y que probablemente si hay algo que uno llama 
áreas estratégicas y Cañas es una de ellas y probablemente dentro de unos seis años 
este completamente descentralizado manejando su propio presupuesto. 
Eso es lo que hay que ir a buscar que los presupuestos en las áreas de salud sean 
mucho más independientes del nivel central. 
Así es que quedamos con las puertas abiertas desde el nivel central de la C.C.S.S. y 
estamos siempre para apoyarles se los digo de corazón, muchas gracias. 
 
Regidora Xinia Guevara Contreras 

Buenas tardes, personalmente quiero agradecerle a los doctores que hayan tenido la 
deferencia de que hayan venido a reunirse con nosotros para explicarnos el avance y 
en realidad una felicitación al doctor Palma, sabemos que su administración ha sido 
excelente y en realidad está conduciendo esta institución hacia lo que todos nosotros 
soñamos, prácticamente este es un sueño que no se puede hace sin el apoyo 
administrativo de la Dirección Regional y todo el engranaje que tiene la C.C.S.S. se 
puede realizar. 
Por supuesto que nosotros quisiéramos desde hace mucho tiempo que funcionara no 
como un C.A.I.S sino como un hospital, sabemos de la situación estratégica que tiene 
Cañas, somos el centro para toda la zona norte y yo me he quedado sorprendida de 
todos los servicios que están brindando no sabía de muchos de ellos y en por eso en 
cuanto a lo que dice el doctor que hay servicios subutilizados me atrevo a decir que ha 
faltado un poquito de información porque yo creo que todas esas especialidades son 
urgentes acá y pues yo quiero decirles que en realidad haciendo alianzas con el pueblo 
y con el gobierno local ustedes pueden desde ya sentir todo el apoyo del gobierno local 
porque lo que queremos es dar el servicio optimo a la ciudadanía que bien se lo merece 
y yo pienso que si ustedes tienen una demanda de personal que sabemos que también 
grande, nosotros tenemos la oferta, no solo digamos en el área profesional, pero 
también hay muchachos y muchachas bachilleres que han llegado a otras esferas y que 
están sin trabajo, lamentablemente una de las mayores carencias que tenemos 
nosotros es de trabajo hay montones de muchachos que a veces lamentablemente que 
siendo bachilleres no tienen oportunidades de trabajo y los vemos en los 
supermercados, sin que eso sea minimizar el valor del trabajo que ellos realizan, pero 
yo entiendo que si ustedes tienen para dar capacitación que talvéz no salgamos de acá, 
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en lugar de traer gente de otro lado capacitemos la gente que nosotros tenemos acá 
porque pues hay en realidad un mayor arraigo de esos muchachos dependen muchas 
familias y hay muchos muchachos que por otra serie de problemáticas que ustedes 
conocen mejor que yo cada muchacho de esos depende toda una familia, entonces si 
logramos nosotros hacer esas alianzas de que se capacite toda esa población de gente 
joven que a lo mejor puede seguir avanzando y llegar a conseguir pues otros puestos 
estratégicos o capacitarse como médicos también. 
Así es que felicitarlos y decirles que cuentan con todo el apoyo de nosotros estoy 
seguro que todos los compañeros están matriculados en ese mismo sentido de ayudar 
a esta institución. 
 
Yo fui paciente del Hospital de Liberia por un dengue atípico y la verdad es que la 
atención es más humana en estos lugares, porque yo también estuve un tiempo en el 
CENARE y la verdad les falta mucho para poder llegar a brindar los servicios que brinda 
la C.C.S.S., yo creo que hace falta que nos veamos como una sola cosa. 
 
Así es de mi parte felicitarlos y decirle que aunque hemos avanzado mucho estamos 
esperando más y ojala que como dicen no es de esos hospitales de primer mundo pero 
que lleguemos a serlo, a mí me molestaba mucho cuando decían que somos tercer 
mundo y yo decía porque Dios mío tenemos que ser de tercer mundo y en realidad a 
veces se llega a comprender que no tenemos la responsabilidad necesaria en cumplir 
con nuestros pagos, con el pago de nuestros impuestos y con nuestras obligaciones, 
porque en la medida que nosotros aportemos más vamos  a recibir más también hay 
que hacer un cambio cultural en todo esto, muchísimas gracias.  
 
Señora Ana Julia Arana  

Buenas tardes, la pregunta va encaminada a la situación que manifestaba el doctor 
Palma de que aquí hay muchos problemas renales y a mí eso realmente me preocupa, 
no sé él dice que hay que hacer todo un proceso de investigación para ver de dónde 
esta proviniendo toda esta situación, gente muy joven está diciendo el que tiene este 
padecimiento, eso también está ocurriendo en Bagaces, eso es algo que demuestra que 
hay algún problema que está afectando a nuestros jóvenes entonces yo creo que un 
pueblo sano y una juventud sana va a proveer mejor a un cantón de una serie de cosas 
que van a ser de beneficio. 
Agradecer también a los señores regidores y a los señores médicos de la C.C.S.S. de 
estar acá presentes, yo creo que un dialogo franco y constante permite aclarar muchas 
situaciones. 
 
Teníamos conocimiento de que había un problema presupuestario entonces también 
eso nos estaba preocupando de que alguna manera esto vaya a afectar la atención de 
la salud de los habitantes del cantón, muchas gracias. 
 
Doctor Anner Angulo 



Acta 102-2011.  Período 2010-2016 
Sesión Extraordinaria 
Jueves 09 de junio de 2011 

 

29 
 

Voy a ampliar rápidamente lo que dice la señora nosotros hace poco tuvimos una 
reunión con la Universidad Nacional, estuvo una gente que hizo un estudio de 
investigación que lo hizo en El Salvador y Nicaragua sobre la insuficiencia renal crónica, 
principalmente se consideraba que era una enfermedad de la parte de los cañeros, 
pero no es solo exclusiva de cañeros, sino que se daba en los trabajadores de 
construcción, se daba también en la gente que trabajaba en la parte de agricultura y se 
daba también en todo este proceso de investigación se vio que era principalmente que 
la gente que trabaja bajo el sol tiene periodos largos sin tomar líquidos, sin tomar agua 
y entonces producía una gran deshidratación en el cuerpo y entonces lo que llaman 
ellos un choque de calor, entonces ya hoy en día estamos trabajando nosotros 
buscando unas alianzas entre la Universidad Nacional con los entes que están haciendo 
la investigación acá en Guanacaste también el INS porque se considera que es una 
enfermedad laboral también porque si vemos es un grupo de trabajadores muy jóvenes 
y esto implicaba que en los lugares en los que trabajan que entran a trabajar desde 
temprano y hasta que terminan jornadas de 9, 10, 12 de la mañana y a veces hasta en 
la tarde y lo que consumen es muy poco agua y se veía que esto se está dando también 
en las bananeras en la parte de la palma africana pero ahí se da en menor cantidad que 
como en esta zona nuestra como tal. 
Si vimos que en la zona de Guanacaste se da mucho, lo que es Filadelfia, Cañas, 
Abangares y se vio que si teníamos más gente con insuficiencia renal crónica, entonces 
como decía el doctor Palma ya estamos trabajando  con todas estas empresas para que 
la gente que trabaja en salud ocupacional comience a inculcar con los trabajadores que 
consuman bastante agua como tal. 
Nosotros como C.C.S.S. tenemos en el Hospital Enrique Baltodano todo un programa de 
alianzas de diálisis peritoneal ambulatoria, ya estamos reforzando el C.A.I.S de Cañas en 
esa materia para que los pacientes con insuficiencia renal captarlos tempranamente y 
que no lleguen a estos problemas en forma muy temprana. 
 
Entonces con este programa de diálisis peritoneal prolongamos un poco la vida 
mientras se hacen los trasplantes y lo otro es que inculquemos lo de los donadores de 
órganos que esto ayudaría mucho a toda esta población con insuficiencia renal crónica. 
 
Alcalde Lizanías Zúñiga López 

Buenas noches, de verás que uno por lo que oye y por lo que ve se pone a analizar y 
dice como hay culturas en los países donde llegue una muchacha o un muchacho a 
tocar la puerta de su casa para que le abra para tomarle los signos, como cuesta, yo no 
conozco mucho fuera de Costa Rica pero me han contado y uno ve la gran diferencia y 
a veces no lo apreciamos, no lo valoramos. 
 
Cuando el doctor Céspedes decía de lo valioso que es la C.C.S.S. yo digo eso es la que 
fue Costa Rica en su desarrollo, C.C.S.S., ICE, CNP que lástima que lo quitaron porque 
era el que protegía a los agricultores y así un montón de instituciones que ahora de 
repente nos parecen que no son tan buenas, y lo digo esa es la suerte de este país de 
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paz, haber tenido pensantes para que no fueran grandes fincas y que hubiera esa 
medicina para todo el mundo, que tengamos acceso a la comida y caminos. 
 
Cuando yo estudie que lo hice en Brasil gracias a que mi papá me pagó el estudio, ni 
por broma encontraba un teléfono en una comunidad para llamar y menos digitales y 
ya habían aquí en Upala y en todas partes, así es que Costa Rica tiene un montón de 
cosas lindas y yo creo que lo que nos hace falta es preocuparnos y también como decía 
el doctor pagar y ojala que también paguen los impuestos en la Municipalidad para 
hacer las carreteras que hacen falta. 
 
Yo quiero nada más felicitarlos por lo que están haciendo, desde la alcaldía aquí 
estaremos a la orden en lo que yo pueda servir, vamos a seguir recogiendo la basura no 
tradicional los lunes y cuando haya que ir a alguna parte y no sepamos ustedes nos 
dicen y con todo el cariño del mundo ahí vamos a estar porque esa es nuestra 
obligación. 
Cañas geográficamente es un punto clave, bueno pues tendremos que aprovecharlo 
para que se desarrolle Cañas con todos los cantones de la altura, creo yo que esa 
condición tenemos que explotarla, pero si me gustaría saber si solamente porque no 
son de Cañas, es que no vienen los especialistas o hay alguna otra razón. 
 
Doctor Javier Céspedes Vargas 

Hay una cosa con respecto a los especialistas y es el hecho de que la mayoría de los 
especialistas que se forman quieren hacer guardias médicas o quieren hacer tiempo 
extraordinario y quieren ganar más plata con una disponibilidad todavía Cañas al ser un 
C.A.I.S no tiene esa connotación, pero eso significa un ingreso menor para un 
especialista que se va a venir a Cañas, no es lo mismo venirse a Cañas que al Enrique 
Baltodano donde le van a pagar disponibilidad de quince días, etc. 
 
La idea es que a futuro haya una homogenización y se está trabajando un poco por 
tratar de homologar los salarios de los especialistas que se van a la zona rural pero yo 
creo que el compromiso más importante es que el especialista salga del mismo cantón 
de Cañas y como ustedes dicen también que sin cacao no hay chocolate, si ocupamos 
que todos los costarricenses nos metamos la mano en la bolsa para que mantengamos 
la seguridad social y mantengamos estas ganancias sociales que hemos ganado durante 
más de cuarenta años, ya la C.C.S.S. por si ustedes no saben está cumpliendo 70 años 
de dar seguridad social, estos 70 años la C.C.S.S. no nació como está hoy, ustedes saben 
¿cómo y dónde nació), el primer hospital fue el Hospital de Turrialba, por la zona 
bananera y el segundo hospital fue el Hospital Calderón Guardia, pero las oficinas 
centrales de la C.C.S.S., estaban diagonal al parque Morazán en una oficinita que esta 
Municipalidad es grande, ahí empezó, en 1942 y desde ese tiempo a la fecha la C.C.S.S. 
es lo que es hoy y es una institución que invierte no gasta invierte en la salud de los 
costarricenses por la módica suma ¢171.000.000.00 millones mensuales. 
 
Señor Erick Ruíz González 
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Gracias por permitirnos esta tarde compartir con estas distinguidas autoridades de la 
C.C.S.S. son tres  o cuatro aspectos muy puntuales. 

1. El sueño de todos los cañeros es que se logre a mediano plazo contar con el 
Hospital de la Altura de Guanacaste, como así lo hemos llamado de hace 
algunos años para acá, eso es un tema que pareciera que está en proceso de 
consolidación. 
 

2. Es muy atinada la designación del doctor Palma como director del C.A.I.S  de 
Cañas, sin embargo algunos nos preguntamos, por ahí en el correo de las brujas 
se dice y este es un planteamiento para el doctor Céspedes o el doctor Angulo, 
que tipo de impacto va a tener el C.A.I.S de Cañas con respecto a la cuestión o 
reducción del manejo del presupuesto y hago algunas preguntas muy 
puntuales, por ejemplo ¿se va a mantener o no la cuestión de servicios 
vespertinos del Ebais de la Chorotega? Por otro lado ¿se va a mantener el 
servicio de farmacia antes o después de las 10:00 p.m.? ¿se va a seguir dando 
el servicio de ginecología?. 

3. Otro de los aspectos al hablar de alianzas estratégicas y es que tenemos el gran 
problema que desde que se construyo el C.A.I.S se planteo la construcción de la 
acera peatonal iluminada, se le ha ido dando largas al asunto por un lado por el 
asunto de presupuestario por el manejo que se quiere hacer porque hay otras 
maneras de cómo hacer la propuesta del proyecto y también por razones de 
que algunos propietarios han abarcado la parte de la carretera nacional y que 
el proceso administrativo legal o no sé cómo llamarlo podría durar muchos 
años, algunos pensamos de ver si es posible negociar y hacerla lo antes posible, 
porque vemos toda la problemática porque vemos la gente que camina por la 
carretera porque tiene que desplazarse a pie, bicicleta o moto. 
 

4. El otro asunto es que acaban de quitar el servicio urbano de bus, creo que algún 
tipo de afectación se da, en años pasados se le había planteado a los 
personeros de la empresa del señor Jorge Solano es que ellos tienen un bus 
demasiado grande y al final no iba a ser rentable dar el servicio con un bus de 
50 o más pasajeros, me acaban de informar que se quitó el servicio a pesar de 
que lo estaban dando muy deficiente.   

 
También es importante plantearles y también es competencia de la Municipalidad  y no 
directamente de la C.C.S.S. pero como estamos hablando de alianzas de la posibilidad 
de que se haga algún tipo de señalización en esa carretera vieras que impresionante es 
ver como bajan los vehículos y pasan a altas velocidades, ya ha habido uno o dos 
accidentes por ahí pero si sería prudente tomar en cuenta esto. 
 
Desde luego es importante valorar la situación del Ebais de Barrio Unión, ojala que se 
haga a mediano plazo, yo recuerdo que ese edificio duro en servicio solo cuatro años, 
tengo entendido que hay algún tipo de investigación por aquello de que se está 



Acta 102-2011.  Período 2010-2016 
Sesión Extraordinaria 
Jueves 09 de junio de 2011 

 

32 
 

investigando hasta que punto porque los recursos públicos no son bienes de difunto y 
en algún momento tendrá que sentarse responsabilidad ya sea con funcionarios de la 
C.C.S.S. o esa empresa privada que hizo el edificio. 
 
En términos generales yo creo que es importante tener periódicamente la visita de 
diferentes personeros del gobierno central para que compartamos situaciones y 
busquemos una salida en forma conjunta a este problema de salud y desde luego 
felicitar al Concejo Municipal y al doctor Palma por esta medida de traer aquí a estas 
autoridades y poco a poco irle encontrando solución a la problemática que nos aqueja. 
 
Doctor Javier Céspedes Vargas 

Sinceramente si nosotros a nivel institucional estamos manteniendo servicios, se esta 
programando y se está presupuestando ya para el 2012  como dijo el doctor Palma, 
abrir de nuevo el servicio sin embargo como alternativa de solución quitar toda la parte 
quirúrgica que tenía el Ebais que está mejorando el tiempo de la vespertina, también se 
debe presupuestar para el año 2012 las nuevas creaciones de plazas para ya no seguir 
pagando ni tiempo extraordinario ni estar haciendo, sino llegar a contar para el 2012 
con el nuevo médico y el nuevo equipo para atender los otros 4000 habitantes que 
requeriría esa población, pero si hacer los trámites para empezar a buscar ese recurso 
humano que se requiere y el presupuesto se estaría programando en tiempo 
vespertino mientras se crean esas plazas, que lo ideal es contar con el recurso humano, 
con los servicios que estamos actualmente estamos manteniéndolos, todos los que 
podamos, sin cerrar ningún servicio, sabemos que estamos ajustados en la faja porque 
como le dije perdimos 65 000 empleos y no empleos pequeñitos sino empleos de 
algunos funcionarios que ganaban más de 2 millones de colones, entonces el ingreso 
bajo mucho, sin embargo la C.C.S.S. está haciendo muchos esfuerzos para mantener los 
servicios y los estamos manteniendo. 
 
Señora Ana Cecilia Barrios Acevedo 

Buenas noches tengan todos, la inquietud mía es para usted doctor Céspedes, en una 
ocasión el año pasado la doctora Rosa Climent nos hizo unas ofertas muy buenas 
ofertas ahora yo le hago la pregunta a usted, yo soy miembro de la Junta de Salud, pero 
ahora estoy aquí como habitante de la Chorotega y muy afectada por la situación del 
Ebais Chorotega, la pregunta mía es esta, en el caso de que la comunidad se organice y 
consigamos el terreno para ayer, la C.C.S.S. puede también a segregar ese Ebais para 
que sean independientes. 
 
Doctor Javier Céspedes Vargas 

A futuro yo me comprometo a hacer las gestiones para empezar a hacer los trámites 
para buscar ese recurso humano, hay que tener ese recurso humano porque ningún 
Ebais puede estar son 8000 habitantes porque salud no es solamente ir a decir me 
duele la cabeza, tengo moquitos y ya, eso no es salud eso es parte de lo que nos 
acostumbraron nuestros padres a buscar la salud, porque cuando yo me siento 
enfermo es cuando voy a buscar al médico. 
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Pero salud es más que eso, es desde la forma que comemos, que tomamos agua, o sea 
si nosotros vamos a trabajar al campo a la zafra y no llevamos la botella de agua nos va 
a dar una insuficiencia renal, si no comemos fibra en la dieta nos va a dar un cáncer de 
colon entonces además del bistec hay que ponerle la ensalada pero el problema es que 
la mayoría de la gente es arroz, frijoles y el pedazo de carne y macarrones, entonces 
hay que aprender a comer. 
El trámite hay que hacerlo hay que pedirle al doctor Palma Lostalo que mande a 
solicitar la creación de plazas con la situación financiera que experimenta la institución 
este  año todas las plazas quedaron congeladas por un acuerdo de Junta Directiva, no 
se creó ni una sola plaza, la única plaza que crearon para todo el país fueron plazas 
para médicos especialistas que ya estaban comprometidas con los médicos 
especialistas que ya iban a salir graduados, sin embargo la situación económica varia en 
nuestro país, y mejora la situación de la C.C.S.S., las primeras que estaría yo apoyando 
son las plazas para el Ebais de la Chorotega. 
 
Doctor Marvin Palma Lostalo 

En cuanto al terreno, el trámite nosotros ya tenemos escuela en esa área con los 
terrenos que actualmente estaban a nombre de asociaciones y hace poco el de barrio 
unión lo acabamos de pasar a la C.C.S.S. solo falta una firmita don Lizanías que vamos a 
tener que ir a San José, pero el trámite lo conocemos, no le puedo decir que sea 
expedito, puede durarse seis meses para poder traspasarlo pero si ya tenemos escuela  
en esa área, pero si es nada más de sentarnos y que veamos el terreno. 
 
Señor José Manuel Bolívar 

Buenas noches tengan todos ustedes, son cuatro temas uno es de lo que hablo el 
doctor Céspedes de la situación de la C.C.S.S. que tiene que captar recursos, en ese 
sentido hemos visto que tiene problemas para captar esos recursos por ejemplo las 
plazas de validación de derechos, vemos que aquí en Cañas hay una señora pero nunca 
han creado una plaza hemos visto que por ejemplo en Filadelfia, Nicoya donde hay 
mucho turismo donde hay mucha gente, como dice el doctor, captar recursos y 
sentimos que podamos lograr que haya plazas para rescatar nuestra querida institución 
que todos la llevamos como una actitud humanista. 
Y es importante lo que dice el doctor, porque el ritmo que lleva la C.C.S.S. ahorita como 
que no está muy bien y ojala que esto es un compromiso de todos, hay algo como 
dicen que la C.C.S.S. es de todos pero la llevan a patadas y así como dice el doctor 
Céspedes lo sentimos todos y hay una preocupación del rumbo que lleva, ojala que ese 
compromiso sea de todos, hay que rescatarla y ojala que este compromiso lo sintamos 
todo y adelante porque el rumbo que lleva si no nos ponemos vivos se nos puede ir de 
las manos y me gustó lo que dijo el señor alcalde, que él vivió haya en Brasil algo que 
en otros países no tienen y nosotros tenemos algo valioso que la C.C.S.S. va a cumplir 
70 años, pero esos 70 años se están derrumbando, porque el doctor Céspedes lo dijo 
estamos pasando momentos críticos ya eso es de pensar y si queremos mejorar la 
seguridad social veamos el norte que queremos e involucrémonos y luchar duro para 
que todos paguen el seguro social y hay algo más que está pasando y hay que decirle a 
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nuestro querido gobierno que pague todas esas millonadas porque es cierto la C.C.S.S. 
es querida y la sentimos y la podemos dejar perder pero es un compromiso de todos. 
 
Regidor Roy Zúñiga Rodríguez 

Nos decía el doctor Céspedes de que los especialistas no se vienen a Cañas por la plata, 
usted es de UNDECA don Carlos, así como ustedes defienden los derechos de los 
funcionarios de la planilla y de la institución como tal, que se puede hacer con un 
especialista que no va a una comunidad que lo necesita porque no se le paga lo que 
exige ganar, como se maneja eso no me pasa por la cabeza eso, porque si no se viene 
que no se le dé la oportunidad en otro lado o sea ustedes que son del sindicato que 
defiende sus derechos, la institución como tal, ¿no vuelven los ojos hacia esa parte 
también? 
 
Doctor Marvin Palma Lostalo 

Don Roy en sindicato que representa don Bolívar es para no profesionales en ciencias 
médicas, ellos apoyan en mucha área de gerencia si no apoyan y yo creo que los 
acuerdos para los especialistas el antecedente más grande que ha habido es lo de la 
huelga que hace poco hubo en relación con eso a razón de que se les da una propuesta 
y posteriormente ellos deciden otra propuesta y hay que negociar porque si no van a 
paro, pero por ahí anda la idea. 
 
Doctor Anner Angulo 

Para explicarles un poco porque en realidad esto es multifactorial, porque un 
especialista no se viene acá, generalmente cuando un especialista valora la comunidad, 
por ejemplo si tiene hijos que servicios de educación da, que servicios hay de 
recreación, como anda la delincuencia en el lugar, o sea va valorando una serie de 
cosas, no solamente cuánto va a ganar, porque él va a traer su familia y es un factor 
más, pero también cuantas guardias va a hacer, cuantas disponibilidades le van a dar, 
etc. 
Cuando se forman los residentes como tal, la C.C.S.S. firma un contrato con los 
residentes donde les dice donde van a ir a trabajar pero ese es un contrato en el cual 
establecen una buena relación en la que la C.C.S.S. le dice por ejemplo yo tengo plazas 
en Cañas, Cartago, Golfito, Limón, esas son las opciones que les presentan entonces en 
base a esas opciones y el especialista dice bueno yo quiero en Cartago por ejemplo. 
Doctor Javier Céspedes Vargas 

La C.C.S.S., intentando regular esta situación firmó este famoso contrato que el doctor 
Angulo les habla que fue un contrato donde la formación porque ustedes saben la 
formación del especialista el especialista no paga un cinco este es el país que forma 
especialistas en donde el médico que se forma como especialista no paga un cinco, más 
bien la C.C.S.S. le paga por formarse, entonces el médico que es formado por la C.C.S.S. 
es un médico que le debe a la seguridad social entonces esa deuda se estimaba en unos 
5 millones de colones que es lo que se dura durante los 3 o 4 años de formación y 
andaba alrededor de 5 millones de gastos de formación por año. 
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Eso hay muchos especialistas que se les hacia firmar que se vinieran al Enrique 
Baltodano o al C.A.I.S. de Cañas, se agremiaron los profesionales con un sindicato de 
profesionales que es la unión médica y le presentaron que era inconstitucional el que a 
mí como especialista me dijeran a donde tenía yo que ir a trabajar y lo ganaron y fue un 
sala cuartazo que la C.C.S.S. tuvo que retraerse de todo eso y decirles a donde quieren 
ir a trabajar y entonces fue cuando decidieron a donde querían ellos ir a trabajar, esa 
situación ya hoy no podemos forzar por la sala cuarta o decirle a algún profesional que 
se forme donde tiene que ir a trabajar sino que tiene libre albedrio este país es de 
derechos, si estuviera en Cuba estuviera trabajando en Cañas, pero no estamos en 
Cuba, estamos en Costa Rica en donde todos los costarricenses tenemos derechos y 
esos derechos inalienables. 
Por eso la idea es sacar gente de Cañas que quiera venir a vivir a Cañas, la idea que 
decía Thais es muy buena se van a llevar 4 años en llegar a tener los especialistas, pero 
realmente la idea es ir formando los mismos especialistas del cantón de Cañas y que se 
devuelvan para acá a prestar sus servicios.  
 
Regidor Roy Zúñiga Rodríguez 

Doctor me quedó una duda de si todas las plazas se abren en San José. 
 
Doctor Javier Céspedes Vargas 

Hay plazas de especialistas que están abiertas en el caso de hospitales ya hay plazas 
donde el especialista se comprometió en ir a trabajar por 3 o 4 años como mínimo a un 
hospital en el caso de Puntarenas, Liberia se da esa situación, lo que pasa es que hoy si 
el médico especialista se quiere ir ahí perfecto, lo que hizo la C.C.S.S. es si hay un 
contrato usted me dice que no se va a ir entonces yo no le doy la plaza y no se me va a 
ir a ese lugar, sino se me va a ese lugar que yo le digo específicamente no le doy la 
plaza, perdemos el especialista y lo forzamos a pagar el monto de la formación, 
entonces si son tres años, multiplíquelo por 5 millones y si son 4 años multiplíquelo por 
5 millones. 
Entonces al final paga 15 o 20 millones de colones y queda libre pero la C.C.S.S., no lo 
contrata como tal, sino que se va al sector privado. 
 
Regidor Roy Zúñiga Rodríguez 

Y que es lo que pasa que los médicos de acá de Cañas no quieren formarse o porque es 
que no se forman o que se puede hacer. 
Doctor Javier Céspedes Vargas 

Hay una serie de requisitos que son muy importantes, usted llega y no puede formar a 
cualquier especialista porque es médico general, sino que el médico especialista para 
que se forme primero tiene que pasar una zaranda como cuando usted va a entrar a la 
Universidad de Costa Rica por primera vez se hace un examen que se hace a nivel 
nacional en donde el que pasa con nota mínima de 70 para arriba es escogido para irse 
a hacer residencia a otra segunda zaranda que es depende de la especialidad y el cupo. 
El problema es que no todos los médicos generales que tiene Cañas logra pasar el 
primer examen entonces no pueden llegarse a formar como internistas. 
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Síndico Carlos Corella Madrigal 

Buenas tardes tengan todos, uno de los puntos míos es felicitarlos por esta gran labor 
tan encomiable que han seguido se ha visto el gran desarrollo que ha tenido el C.A.I.S. 
como lo dijo la regidora Thais. 
 
El inicio los pleitos que se suscitaron para formar algo para la comunidad y los cantones 
de la altura y uno de los puntos que tengo es que ya había conversado con el doctor 
Palma del Ebais de la Chorotega, que según me explicó el doctor eso está colapsando 
mientras el dinero se está terminando y pienso que son cosas muy importantes que 
debemos satisfacer en nuestro cantón. 
 
Entonces yo le insinué a él que yo soy parte de la Urbanización Chorotega ahí hay una 
parte comunal que son 10 000 m² de los cuales se le cedieron a la iglesia como 1 300 
m² y queda todavía tamaño poco, a excepción de una cancha de baloncesto y un 
parque que tiene a la par de la iglesia, tenemos tamaño poco de tierra, ya también se lo 
había comentado al señor alcalde la situación del Ebais en la Chorotega, ya está 
saturado esto y tenemos que ver como coordinamos para trabajar y tener el Ebais.   
 
Esto es de urgencia y ahora como lo dijo la compañera Cecilia también si nos ayudan 
con las plazas pues mucho mejor para la comunidad de la Urbanización Chorotega, creo 
que es uno de los puntos más importantes que tenemos ahorita. 
 
El doctor Palma me dio una hoja de requisitos de que es lo que se tiene que hacer para 
los trámites para donación de un terreno, necesitamos de la ayuda del alcalde para 
cumplir con cuatro requisitos de los que se solicitan, los demás la C.C.S.S. se encarga de 
todo, me parece excelente, creo que sería esto y así entonces solicitamos el apoyo del 
Concejo Municipal como también de la Junta de Vecinos de Urbanización Chorotega 
para que podamos llevar a cabo esto. 
Yo les agradezco si nos ayudan en esto para salir de esta emergencia que estamos 
viviendo en estos momentos. 
 
Síndica Eneida Murillo López 

Buenas noches a todos, mi pregunta es para el doctor Palma, cuales son los trámites 
para poder traspasar el terreno del Centro de Salud de Nueva Guatemala que está a 
nombre del IDA a nombre de la C.C.S.S., pero no sabemos cuáles son los trámites a 
seguir y con el fin de que la C.C.S.S. pueda llegar a mejorar las instalaciones y llegar a 
ampliar porque ya se ha hecho demasiado pequeño para la comunidad y queremos 
poder crear un Ebais ahí. 
 
Doctor Marvin Palma Lostalo 

Bueno en Nueva Guatemala anduve hace como 15 0 22 días a razón que estoy metido 
en otra comisión que me había metido la Municipalidad que es la de Seguridad 
Comunitaria y también la Comisión de Emergencias anduvimos visitando Nueva 
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Guatemala y en la misma comunidad me expusieron esa inquietud que vos me estas 
proponiendo ahorita, los requisitos son muy semejantes a los que le di al compañero se 
los puedo facilitar yo se los mando con mucho gusto con el equipo, ahí le doy mis 
teléfonos. 
Cuando están los terrenos a nombre del IDA  hay que mandárselos a la abogada para 
porque son un poco más difíciles es más fácil cuando están a nombre de asociaciones o 
de la municipalidad, pero vamos a revisarlo. 
Ustedes tienen uno de los puestos más bonitos comparados con San Miguel y Porozal. 
Habría que revisar los documentos igual no está pegado del cielo para darle 
seguimiento igual la infraestructura se ha utilizado por años y solo para ese fin siempre 
ha sido, entonces habría que revisarlo, usted nada más se pone de acuerdo. 
Y en cuanto a lo que es ampliar el lugar primero traspásemelo y después  buscamos la 
ampliación porque eso va a requerir de un montón de indicadores epidemiológicos de 
la zona donde están y la población anda alrededor de cuatrocientos y resto me decían 
los compañeros de la Asociación de Nueva Guatemala, habría que revisarlo para ver si 
cumple con los requisitos para un puesto de visita periódica o para un Ebais. 
 
Señor Jose Manuel Alvarado 

My buenas tardes a todos, yo vengo de parte de Chorotega nosotros estamos anuentes 
como Junta de Vecinos a donar el terreno, pero eso hay que segregarlo porque eso lo 
pasaron a la Municipalidad de Cañas, eso lo tiene la Municipalidad, hay que segregarlo, 
nosotros ya hicimos reunión y estamos anuentes a ayudar y que nos ayuden con 
respecto a la construcción del edificio y todo lo que podamos ayudar, yo tenía una 
consulta personal y más bien no debiera de decirlo aquí pero lo voy a decir para el 
doctor Palma. 
Yo padezco de cálculos renales, fui al Hospital México yo estoy con un especialista en el 
México y llegue al Ebais a traer una insulina porque el médico especialista no me la dio 
porque él dice que solo la medicina como especialista me las daba en el médico, resulta 
que yo llegue a las siete de la noche pero dure tres horas para que me dieran la 
medicina o sea es mucho tiempo para que le entreguen a uno las medicinas, que tal si 
hubiera llegado grave porque también soy diabético e hipertenso, ya casi me venía 
cuando me vieron apurado entonces me las dieron. 
Lo que quiero decir es que duran mucho porque yo voy al Hospital México y lo que 
espera uno son cincuenta minutos y me las dan y talvéz más medicinas y usted sabe 
doctor que la cantidad de pacientes allá es muchísimo más que aquí, porque allá son 
miles de personas que esperan por medicamentos y es más ágil a pesar de la cantidad 
de pacientes que atienden. 
 
Alcalde Lizanías Zúñiga López 

Yo lo que quiero decir es que a mí me da la impresión de que es más complejo que no 
sea solo porque sea cañero lo de los especialistas y yo voy a aprovechar ahora que 
están aunque es tardillo y yo sé que estamos cansados, pero hay una cosa grave me 
parece a mí, hay mucho doctor y doctora que se gradúan se especializan y no solo no se 
vienen para acá sino que se van de la C.C.S.S. y se van a trabajar a lo privado, que pena 
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verdad, yo en ese sentido creo que es importante que con la gente que puede manejar 
esto, poco a poco ir haciendo conciencia de que también deben a las comunidades ese 
compromiso social, que de repente esa es la medicina y también para que nos alerte a 
nosotros si por algo no se quieren venir tenemos que luchar por que este pueblo crezca 
en un montón de cosas y podamos traer oportunidades para que los hijos de ese 
montón de profesionales no solo de los médicos puedan prepararse aquí, no crean que 
no es significativo saber que pueden prepararse bien en Ingles, Matemáticas, yo creo 
que hay aquí muchas cosas que talvéz no sea yo el que tiene que decirlas, en muchas 
cosas el colegio de Cañas tenemos que colaborar todos para mejorarlo, digo yo de las 
ocurrencias está lleno el mundo verdad pero bueno digamos que no puede ser que se 
habrá una plaza que no sea tiempo completo, puede ser que se yo cada 15 días donde 
el especialista viene y ve cuatro o cinco y tenemos esa gente. 
Y porque digo esto, porque aquí se dificulta con mucha gente, desgraciadamente la que 
menos tiene es la que se ve más afectado que no tiene carro que no tiene donde 
quedarse en San José entonces si viene el médico aquí y le hace una cirugía, 
ultrasonido o alguna otra cosa, que se pueda y sobre todo los que son especialista s en 
cirugía menores que pudieran hacerse acá considero yo que sería my provechoso y no 
necesariamente tenga que ser una plaza fija. 
Pero que sea algo más frecuente, me llama muchísimo la atención que de veras hagan 
examen de mama que importante y ya para terminar la idea es tenerlos no ha tiempo 
completo pero que vengan y que se atienda en esas especialidades. 
 
Regidor Roy Zúñiga Rodríguez 

De verdad agradecerles por atender nuestro llamado en términos generales este 
Concejo siente que se respira un aire de tranquilidad realmente consideramos una muy 
excelente labor la del doctor Palma en esta comunidad. 
Felicitarlo por esa gestión, siempre hay cosas que mejorar como todo, no todo puede 
ser perfecto, sabemos el asunto de los recursos y tanta burocracia en este país pero en 
términos generales una excelente labor. 
Considera a esta Municipalidad a este gobierno local un aliado estratégico de 
cooperación para mejorar el tema de salud en este cantón de Cañas y sus distritos y no 
sé si les parece dejar una nueva fecha para darle seguimiento y también que estén 
informados los vecinos de la comunidad. 
 
Considero que antes de fin de año considero que es una fecha importante para conocer 
los avances de lo que hemos hablado hoy, cuando tengamos la fecha vamos a invitar a 
las fuerzas vivas de la comunidad para que conozcan el avance de esto. 
Recalcar tres cositas nada más para finalizar el tema del Ebais de Barrio Unión, me 
parece que sea lo que sea que haya pasado y si está en investigación me parece que 
hay que darle prioridad a ese tema, yo esperaría que para la próxima reunión haya un 
poquito más de avance en ese sentido. 
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Ebais Chorotega, Sandillal que algo pasó por ahí, hay que trabajar con los vecinos de 
esa localidad para que colaboren y bueno otros temas que tocaremos en la sesión de 
seguimiento de fin de año. 
 
 
Se da por concluida la sesión a las diecinueve horas con quince minutos. 

 
 
 
 

Roy Zúñiga Rodríguez               Annia Elizondo Salazar 
Presidente Municipal                Secretaria del Concejo Municipal 
  
 
 
 
 
 
 


